
名称：尊牌阿胶干红葡萄酒
原料：赤霞珠、蛇龙珠、东阿
阿胶
产品特征：深宝石红色，具有
成熟的果香和浓郁的酒香，强
劲的单宁、固定酸、高酒精度
使酒体更加得丰满醇厚，余味
悠长雅净。
饮用方法：开瓶略微醒酒，让
酒体与空气相互融合达到口感
完美。
食物搭配：烤肉、野味和乳酪
的最佳搭配。

名称：王牌阿胶干红葡萄酒
原料：赤霞珠、梅乐、东阿阿
胶
产品特征：深宝石红色，具浓
郁的酒香和淡淡的橡木香味，
强劲的单宁、固定酸、高酒精
度使酒体更加得饱满浑厚，余
味绵长怡静。
饮用方法：开瓶略微醒酒，让
酒体与空气相互融合达到口感
完美。
食物搭配：烤肉、野味和乳酪
的最佳搭配。

名称：经典阿胶干红葡萄酒
原料：赤霞珠、梅乐、东阿阿
胶
产品特征：深宝石红色，具浓
郁的酒香和淡淡的橡木香味，
强劲的单宁、固定酸、高酒精
度使酒体更加得饱满厚实，余
味绵长雅净。
饮用方法：开瓶略微醒酒，让
酒体与空气相互融合达到口感
完美。
食物搭配：烤肉、野味和乳酪
的最佳搭配。

名称：橡木桶阿胶干红葡萄酒

原料：赤霞珠、梅乐、东阿阿胶

产品特征：深宝石红色，具李子、青

草等的香气，橡木味道融入成熟的水

果和辛香的调料香气。单宁淡雅柔

顺，回味中等，整体感觉幽雅平衡。

名称：精酿阿胶干红葡萄酒礼品盒
原料：蛇龙珠、公酿1号、东阿阿胶
产品特征：宝石红色，淡淡的橡木香气和成熟的
果香，入口柔和，酒体圆润，回味中等。

名称：特酿阿胶干红葡萄酒礼品盒
原料：梅乐、公酿1号、东阿阿胶
产品特征：宝石红色，淡淡的橡木香气和特有的
水果香气，入口柔和，口感饱满，回味中等。

特制阿胶干红葡萄酒

原料：公酿、东阿阿

胶

产品特征：宝石红

色，具有水果香气，

入口顺滑，酒体圆

润。

魅力阿胶干红葡萄酒

原料：梅乐、东阿阿

胶

产品特征：玫瑰红

色，具有浓郁的果

香，入口顺滑，酒体

丰满，是专为女士设

计的一款酒。

——— 访山东东阿双宝阿胶葡萄酒有限公司董事长胡长坤
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山东东阿双宝阿胶葡萄酒有限公司董事长 胡长坤

多年以来，谁会想到中国葡萄酒远胜外国？
谁能想到一位生长在鲁西、年逾花甲的老人树立起用红酒民族品牌叫板外国的雄心？
又有谁，能够想到将同样具有3000年历史的阿胶与红酒融为一体，使两种“国宝”交相辉映、珠联璧合？
这个人，就是山东东阿双宝阿胶葡萄酒有限公司董事长胡长坤。
近日，笔者对胡长坤董事长进行了一次深入采访，了解了阿胶干红这一民族品牌葡萄酒诞生的过程，以及胡长坤

董事长以质取胜挑战洋酒的心路历程。

创民族品牌，基于一种责任
问：胡董事长，您曾任东阿县委常委、宣传部长，

政协东阿县副主席，作为一个退休干部，您却是退而不
休，又一头扎进了创办企业的大潮之中，并且在事业上
焕发了第二青春。是什么动力促使您这样做的呢？

胡长坤：我曾任东阿县委常委、宣传部长十多年，
最后任东阿县政协副主席退休。退休后我一边写小说，
一边研究葡萄酒的酿造技术。我写小说，是为了实现儿
时当作家的梦，我现在完全可以说：这个梦实现了。我
的近四十万字的长篇小说《月有圆缺》虽然还没有出
版，但可以自信地说达到了一定的水平。当看到社会上
葡萄酒又乱又滥的时候，就产生了一种担心，都说中国
葡萄酒是朝阳产业，但已出现未老先衰的趋势。挽回这
种颓势的办法就是提高葡萄酒质量。于是搞一款我们民
族品牌的葡萄酒，让酒的质量提高、口感更好，成为我
们的心愿，真到了那一天，中国人才能在世界葡萄酒同
行中抬得起头，挺得起胸。葡萄酒行业只是中国千百行
业中的一分子，但千百个这样的分子就能组成中国魂。
阿胶和葡萄酒同有三千年的历史，三千年经久不衰，三
千年发扬光大，阿胶和葡萄酒都是人类健康使者。我们
将二者融为一体，创造了阿胶葡萄酒，并成为国家发明
专利产品，从而为企业的发展迈出了第一步，在生产过
程中，尽量保持葡萄酒的原汁原味，以适合大多数中国

人口味。这样我们的阿胶葡萄酒也就与其他葡萄酒有了
明显区别。

问：商场如战场，“知己知彼，百战不殆”。综观
国内葡萄酒市场，有资料显示，因为受洋酒冲击，国产
葡萄酒市场占有量呈现压缩的趋势，造成国人对国产葡
萄酒的褒贬不一，甚至一些人已经丧失了信心。这种形
势对您肯定有很大冲击吧？

胡长坤：我创建葡萄酒企业，可以说是基于一种责
任，阿胶干红，可以说就是我们自己的民族品牌。

一个网友曾对我说，中国葡萄酒比垃圾还垃圾。我
不敢苟同，但也深有感触。造成这种局面的原因，就是
中国葡萄酒行业只注重价格的争夺战，而不重视葡萄酒
内在质量的提升。这就直接造成了中国葡萄酒的没落，
造成了公众对中国葡萄酒的信任危机，造成了对国外进
口酒的崇拜，造成了中国葡萄酒在国内外市场上份额的
萎缩。据有人不完全统计，2012年国外进口酒的数量已
占中国葡萄酒市场的40%；2008年以前只占5%，5年增长
了8倍。这种现状如不改变，后果可想而知。这是每一个
有责任感和民族自尊心的中国人，所无法接受的现实。
这也应该是我们葡萄酒人的奇耻大辱！知耻而后勇，要
奋发，要超越，要挑战，要破除对洋酒的迷信。这才是
中国葡萄酒人的民族魂。

做最好的酒，敢与洋酒比高低
问：您前面说，中国葡萄酒已经有三千年的历史，

而较普遍的说法则只是二千年的历史。据说我国现在栽
培的葡萄是汉武帝建元年间，张骞出使西域从大宛带来
的。在引进葡萄的同时，还招来了酿酒艺人。

胡长坤：你所说的是欧亚种葡萄，也就是在全世界
广为种植的葡萄品种传入我国的时间。

而我国的葡萄酒究竟起源于何时？这一直未有很有
说服力的证据。葡萄，我国古代曾叫“蒲陶”、“蒲
萄”、“蒲桃”、“葡桃”等，葡萄酒则相应地叫做
“蒲陶酒”等。此外，在古汉语中，“葡萄”也可以指
“葡萄酒”。关于葡萄两个字的来历，李时珍在《本草
纲目》中写道：“葡萄，《汉书》作蒲桃，可造酒，人
酺饮之，则醄然而醉，故有是名”。“酺”是聚饮的意
思，“醄”是大醉的样子。按李时珍的说法，葡萄之所
以称为葡萄，是因为这种水果酿成的酒能使人饮后醄然
而醉，故借“酺”与“醄”两字，叫做葡萄。我国是葡
萄属植物的起源中心之一。原产于我国的葡萄属植物约
有30多种(包括变种)。例如分布在我国东北、北部及中部
的山葡萄，产于中部和南部的葛藟，产于中部至西南部
的刺葡萄，分布广泛的蘡薁等等，都是野葡萄。这在
《诗经》都有记载。在约三千年前的周朝，我国已有了
家葡萄和葡萄园，人们已知道怎样贮藏葡萄。另据有关
资料记载，1980年在河南省发掘的一个商代后期的古墓
中，发现了一个密闭的铜卣。经北京大学化验分析，铜
卣中的酒为葡萄酒。

因此，可以说中国三千多年的葡萄酒酿造史(或许更
长)，早于法国近千年。早于西班牙、南非、葡萄牙、澳
大利亚、日本等国家二千多年。美国更不用说，建国才
几百年。中国汉唐时期葡萄酒就倍受喜爱，才会有“葡
萄美酒夜光杯”那脍炙人口的诗句流传至今。元朝时已
达到鼎盛期，规定祭祀要用葡萄酒，明朝时葡萄酒的质
量及储藏防腐技术都达到了顶峰，至今无人超越。因而
公司在创立之初就提出了“采先进技术，领名酒革新，
集百家之长，酿世界之最”的理念。酿更好的酒需要冲
破羁绊，打破常规，西方的酿酒先进技术要学，但不一
定照搬，照搬就无法超越。走一条与众不同的创新路。
怎样才能做到这一点，这是我办企业以来日夜思考的一
个问题，连一些酿酒大师都不能理解，你们是怎么做到
的。

问：据了解，只要不加入酒精，普通葡萄酒中酒精
的含量标准通常为8—13度，其干浸出物含量通常为18—
24g/L。而你们公司却生产出了一款酒精度达17度、干浸
达30g/L的阿胶干红葡萄酒。

胡长坤：一次偶然的机会，有人告诉我：“这罐酒
酿砸了，酒精度达17度多，要还原回去！”我突然眼前
一亮。这款酒看似异类，说不定是我们梦寐以求的高质
量的酒呢？于是我果断地告诉师傅，要全部灌装，拿到

市场上让消费者无偿品尝，是好是坏，让消费者评判。
经过半年，几吨酒品尝完后，几乎90%以上的人都说这
款酒好，一化验干浸出物高达28g/L之多。其实在这“失
误”之前，这是一款很一般很普通的酒。尽管这样，要
批量生产这款酒我心里还是不踏实，我曾在一本书中看
到明朝李时珍对葡萄酒的防腐技术，提高质量都有论
述。我们这款酒的酿造技术正是传统工艺与现代技术相
结合的产物，是与古人不谋而合，是对传统先进工艺的
传承与发展。正是踏破铁鞋无觅处，得来全不费工夫。
于是我们更坚定了生产这款酒的信念。为进一步验证，
我们继续试验，得到的同样是一款很好的酒。因此我们
边生产边将此工艺申报了冠名为“一种提高酿造葡萄酒
质量的生产工艺”的国家发明专利，于今年4月11日得到
国家专利局批准，被授予国家发明专利权，还准备申报
国际专利。我们并不满足现状而继续研究，研究出了一
款绿色、环保、不加任何防腐剂，可保质二十年以上的
一款酒，又创造了酿造葡萄酒的世界之最。通过对酒的
品评，这项酿酒新工艺终于得到某些专家的认可。这项
技术实现了四个方面的突破。一是葡萄酒的酿造酒精度
可达17度以上；二是干浸出物可达30g/L以上；三是无须
添加防腐剂可保存二十年以上；四是口感更加圆润丰
满，纯正无华。有几个搞进口酒的朋友拿进口酒向我们
挑战，结果却铩羽而归。一款美酒，两项专利，酿世界
之最，双冠之王，四海独步，唯阿胶干红！也许有人说
我是疯老头子，但我不在乎，我还想到北京人民大会堂
搞一次葡萄酒擂台赛，和世界名酒一比高下，裁判不一
定都是专家，消费者才是真正的裁判。我要让阿胶葡萄
酒走向全国，走向世界。

问：2008年，您研究阿胶葡萄酒成功获得了国家发
明专利，并成立了公司。2009年，就酿出了第一批口感
醇厚、品质优良极具特色的阿胶干红葡萄酒，成为我国
唯一一家生产阿胶葡萄酒的企业。2013年3月，阿胶干红
酒被定为中国酒业协会秘书长会议专用酒，山东省消费
者满意品牌红酒和第二份国家发明专利。这一连串荣誉
说明了什么？

胡长坤：人是要有一种精神的，一个民族也需要一
种精神。落后就挺不直脊梁。如今，我们可以骄傲地对
外国人说：葡萄酒，还是我们的好。

还有人问我：你们刚做酒，短短的五年就获得了两
项国家发明专利，酿出了好酒。我说：要有创新的产
品，首先要有创新的理念，否则就身处宝山不识宝。发
明源于发现，发现源于灵感，灵感源于理念这是一条发
明者的规律。我们正是遵循了这一规律，才有如此结
果。

另外，质量是金，诚信是金，无论何时我们都在遵
循这一行为准则来做事做人，否则将一事无成。

做绿色食品，当诚信企业
问：葡萄酒文化博大精深，葡萄酒酿造技术也各有

千秋。作为一个刚刚起步不久的企业，先不说和洋酒叫
板，就是和国内的一些知名企业相比，您又能拿出什么
底牌和他们比拼呢？

胡长坤：当然我也会清醒认识到我们自身的不足，
论实力我们与大块头比起来只是九牛一毛，论名声只能
是太阳和灯光，这两项都加起来，就是叫花子与龙王比
宝，就目前，我们滚雪球发展，在规模上要赶上或超过
他们，还需十年或几十年。但我们有决心和信心，因为
我们代表了葡萄酒的发展方向，特别是最后一款不加任
何防腐剂，纯绿色，更环保的酒。有机葡萄酒的诞生，
似乎已给人们指明了葡萄酒的发展方向。但是阿胶葡萄
酒无论从技术上和环保上更走在了前面。有机葡萄酒就
不加防腐剂吗？特别是防腐剂二氧化硫。对人体有益
吗？没有。有害吗？有。那还叫纯天然、有机的葡萄酒
吗？绿色、环保食品不管是现在或将来，都是发展方
向，葡萄酒也不例外。从现在起我们就开始着手去做，

占领葡萄酒酿造的制高点，居高临下，就会势如破竹。
在企业发展上，公司崇尚“质量第一，客户至上”

的理念，在产品销售上走诚实守信的路子，我们郑重承
诺：阿胶干红葡萄酒永远是健康的酒，纯正的酒，让人
放心的酒，是值得你永远信赖的酒。

问：作为一个退休干部，也可以说作为一个有点狂
气的老人，您创作了四十余万字的小说，实现了作家
梦；还有一个梦想，就是振兴中国葡萄酒。“老骥伏
枥，壮心不已”，不过，在您面前的路不可谓不长，您
身上的担子也不可谓不重啊。

胡长坤：困难不可怕，可怕的是甘于落后不求进
取！我知道实现中国梦要只争朝夕，我们企业只能尽微
薄之力。

但愿早一天实现我们阿胶葡萄酒人的中国梦。给我
一个支点，我会让这款民族品牌的葡萄酒走向世界，让
国外同行刮目。这个支点不是别的，就是理解、支持、
关心和爱护。

电话：(0635) 8511226 Email:dzrblcxw@163 .com


	24-PDF 版面

